

diminue sérieusement les profits de leur commerce. Le commerçant devrait reconnaître pour vrai ce principe qu'un gain dans ce sens est aussi important pour une petite que pour une grande maison de commerce. Il y a ceci de plus, c'est que la façon dont un commerçant fait ses achats est un indice de la manière dont sont conduites ses affaires dans leur ensemble. Bien acheter, bien administrer le magasin, bien collecter et bons profits vont naturellement de pair. Là où la manière d'acheter est défectueuse, là aussi généralement on trouve dans chaque département un manque de direction.

LA SITUATION DES BANQUES

La *Gazette du Canada* publie le rapport des banques incorporées au 31 octobre.

Comme nous le prévoyions il y a un mois, la circulation des billets des banques a augmenté par suite du mouvement des récoltes et aussi par le fait d'une plus forte demande d'escompte. Malgré une augmentation des dépôts du public qui a fait rentrer un certain montant des billets émis, la circulation n'en atteignait pas moins au 31 octobre le montant de \$57,950,000, chiffre supérieur de \$1,900,000 à celui du 30 septembre. Jamais la circulation n'avait jusqu'à présent atteint une pareille somme.

Les avances des banques au commerce et à l'industrie se chiffraient à même date par \$289,500,000, soit une augmentation de \$3,300,000 sur le mois précédent.

Ces deux chiffres de la circulation et des avances au commerce ne peuvent que nous réjouir, car ils témoignent que la période d'activité dans les affaires n'est pas enrayée. L'an dernier à pareille époque on croyait avoir atteint le sommet après lequel il faut descendre. Il n'en a rien été et malgré les prédictions contraires le volume des affaires tant à l'importation qu'à l'exportation n'indique pas que l'ère de prospérité dont nous jouissons depuis quelques années doive bientôt prendre fin. Pour le moment nous ne voyons qu'une seule chose qui pourrait compromettre l'avenir, mais cette chose peut être évitée. Que les manufacturiers ne se lancent pas dans la surproduction, qu'ils n'inondent pas le marché de marchandises que le pays ne pourrait consommer de longtemps, qu'ils n'avalissent pas les prix par une concurrence effrénée et nous pourrions alors compter

pour longtemps encore, sans doute, sur un commerce prospère.

La prospérité du pays est bien évidente par l'accumulation continue des dépôts dans les banques; ainsi, pour le mois dernier, les dépôts à demande sont en augmentation de \$1,800,000 et ceux remboursables après avis présentent la même augmentation; il ne s'agit ici que des dépôts provenant de comptes canadiens; les banques ont reçu en outre des dépôts étrangers nouveaux pour \$700,500. L'ensemble des dépôts canadiens s'élève à plus de 328 millions et les dépôts d'ailleurs à plus de 32 millions.

Les banques ont augmenté leur encaisse de \$200,000 en espèces et de \$1,500,000 en billets du gouvernement fédéral. Il y a dans l'actif immédiatement réalisable quelques différences sur les items pris isolément, mais dans l'ensemble, le total des sommes réalisables à quelques jours d'avis reste sensiblement le même qu'en septembre.

Nous avons noté plus haut l'augmentation des prêts courants au Canada, ajoutons que les prêts courants au dehors dont le montant est de \$28,800,000 ont augmenté de \$1,500,000.

Voici le tableau résumé de la situation des banques au 30 septembre et au 31 octobre 1901 :

PASSIF.	30 sept. 1901	31 oct. 1901
Capital versé.....	\$67,486,687	\$67,548,410
Réserves.....	36,903,355	36,961,244
Circulation.....	\$56,027,407	\$57,954,779
Dépôts du gouvernement fédéral.....	2,621,608	2,329,488
Dépôts des gouvernements provinciaux.....	3,304,435	3,021,313
Dép. du public remboursables à demande.....	96,866,910	98,508,815
Dép. du public remboursables après avis.....	228,015,362	229,813,309
Dépôts reçus ailleurs qu'en Canada.....	31,465,489	32,144,482
Emprunts à d'autres banques en Canada..	678,116	776,283
Dépôts et bal. dus à d'autr. banq. en C.	3,603,170	3,374,424
Bal. dues à d'autres banques en Anglet...	6,416,019	4,754,116
Bal. dues à d'autres banques à l'étranger.	881,627	1,243,118
Autre passif.....	11,167,536	11,518,816
	\$441,047,760	\$445,439,014
ACTIF.		
Espèces.....	\$11,306,127	\$11,520,832
Billets fédéraux....	20,016,696	21,556,441
Dépôts en garantie de circulation.....	2,568,918	2,568,918
Billets et chèques sur autres banques....	14,928,126	15,762,871
Prêts à d'autres banques en Canada, garantis.....	678,115	641,118
Dépôts et balances dans d'autr. banq. en Canada.....	4,669,400	4,462,107
Balances dues par agences et autres		

banques en Ang...	5,330,785	7,387,327
Balances dues par agences et autres banq. à l'étranger.	17,778,306	14,023,814
Obligations des gouvernements.....	11,467,476	10,829,562
Obligations des municipalités.....	14,222,130	14,320,074
Obligations, actions et autr. val. mobilières.....	32,283,676	30,842,840
Prêts à dem. remboursables en Can.	38,158,853	39,324,335
Prêts à dem. remboursables ailleurs	44,326,326	43,883,948
Prêts courants en Canada.....	286,195,454	289,469,839
Prêts courants ailleurs.....	27,306,614	28,842,893
Prêts au gouvernement fédéral.....		
Prêts aux gouvernements provinciaux	2,404,978	2,881,028
Créanc. en souffrance	2,033,105	1,979,992
Immeubles.....	920,477	885,871
Hypothèques.....	668,278	727,954
Immeubles occupés par les banques...	6,656,283	6,701,421
Autre actif.....	10,048,102	10,696,776

\$553,954,790 \$559,310,149

A TRAVERS LE COMMERCE

Nous avons le regret d'annoncer que M. F. X. Saint-Charles, président de la Banque d'Hochelega a été ces jours derniers victime d'un accident qui aura pour effet de le retenir à sa résidence pendant plusieurs semaines.

M. Saint-Charles s'est démis l'épaule droite en tombant d'un petit escabeau sur lequel il était monté pour prendre un ouvrage dans sa bibliothèque.

Après M. Bickerdike, vice-président de la banque et victime d'un accident de chasse, de M. Prendergast, gérant-général de la Banque qui s'est démis le pied, voici le président qui se démet l'épaule! Une série malheureuse d'accidents qui, espérons-le, n'auront pas de suites graves.

M. Edmour Poliquin, gérant du département français de la Compagnie d'assurance "Confederation Life" de Toronto, vient d'être nommé surintendant de la "National Life." M. Poliquin est un ancien employé de la Banque d'Hochelega où il a passé deux ans, au sortir du Mont Saint Louis où il a fait ses études et a été diplômé en 1897. C'est un joli succès.

M. Richard Bolton, président de la Montreal Loan & Mortgage C vient d'être nommé directeur de la Banque d'Epargne en remplacement de feu M. Judah.
